

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 73 (1985)

Heft: [8-9]

Artikel: Des jours intenses

Autor: Gordon-Lennox, Odile

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-277668>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DES JOURS INTENSES

Dans notre dossier de juin-juillet, nous vous parlions de la décennie et du Forum. La décennie a vécu et nous avons survécu au Forum.

Voici quelques flashes.

● **Les Kényennes.** Les femmes du monde entier sont venues en force : de 5 000 à 6 000 participantes prévues, c'est à 13 503 que s'est arrêté le chiffre officiel des inscriptions. Il faut y ajouter les non-inscrits, les personnes à qui on passait son insigne et tous les hommes, de plus en plus nombreux au fil des jours, qui venaient voir : 2 000 Américaines, 200 Françaises, une quarantaine de Suisses, et plus de 6 000 Kényennes, venues de toutes les régions du pays, souvent sorties pour la première fois de leur village. Elles ont donné au Forum une chaleur, une intensité, une logique et un rythme original. Elles nous ont appris un chant entraînant composé pour le Forum, que nous pouvions reprendre en dansant, pour réchauffer les plus frileuses (Nairobi est à 1 680 m d'altitude et c'est l'hiver). Dans les ateliers, attentives à la traduction en swahili, elles ont absorbé une décennie d'informations. L'une d'elles demandait à une organisatrice locale : « Nous sommes en ébullition maintenant, qu'allez-vous faire avec nous ? ». « C'est à vous de nous dire ce que vous voulez maintenant ». Elles nous ont aussi invitées à venir voir leurs projets dans leurs villages et ces visites ont été pour beaucoup le grand moment de ces dix jours.

● **Patience et bonne volonté.** Il en a fallu beaucoup pour négocier tous les obstacles pratiques : problèmes des chambres d'hôtels que le gouvernement kényen a réquisitionnées pour les délégations officielles, ateliers surpeuplés, difficulté à trouver des espaces où installer les 500 ateliers spontanés créés au cours du Forum, à côté des 1 000 déjà prévus, frustration devant un tel choix... Il a fallu se répartir les ateliers entre connaissances, échanger notes et adresses, documents et renseignements.

● **La politique.** Bien sûr, elle n'était pas absente. Certaines femmes, souvent encadrées par des hommes, sont venues pour faire des déclarations, ignorant l'esprit d'écoute, d'échange et de conciliation qui était au cœur de cette réunion. Il y avait pourtant un net progrès par rapport au Forum de Copenhague, en 1980. Ces femmes ne sont pas arrivées à troubler le déroulement

du Forum. La presse leur a sans doute accordé beaucoup d'attention mais la majorité des femmes avait d'autres priorités.

- **Un bon niveau de préparation.** Le revers de la médaille : il y avait tant d'expertes dans les ateliers qu'il restait souvent trop peu de temps pour les questions et la discussion spontanée.
- **La participation suisse.** Madame Kopp et plusieurs membres de la délégation officielle à la Conférence des Nations Unies sont venues visiter le Forum et discuter avec la plupart des Suisses, réunies pour l'occasion. Le Gouvernement a financé le voyage et le séjour de 11 femmes du tiers-monde, choisies pour leurs connaissances de problèmes spécifiquement féminins dans leurs pays. Nous espérons apprendre ce qu'elles pensent avoir apporté et retiré de cette expé-

rience. « Tech and tools », une exposition active de technologie au ras du sol, a aussi reçu un soutien de la Suisse. Avec la publicité suscitée par la visite du président du Kenya, « Tech and tools » a touché beaucoup de Kényennes.

- **La tente de la Paix.** Elle a été un des pôles d'attraction du Forum. Depuis plusieurs mois, certains groupes de femmes avaient décidé de présenter le thème de la paix à Nairobi de manière concrète et positive. La tente, avec ses panneaux d'affichage ouverts à tous, ses programmes spontanés, ses chants et son objectif constamment préservé de conciliation, a été un des grands succès du Forum.
- **Le festival de films.** Il a duré du matin au crépuscule, sans doute le plus complet rassemblement de films par et pour les femmes. Nous souhaitons qu'il suscite de nouveaux échanges et qu'il éveille de nouveaux intérêts, il en reste d'ailleurs un excellent catalogue.
- **Mon souhait :** que tous ces réseaux ébauchés entre les femmes croissent et fleurissent !

Odile Gordon-Lennox

Mimes de l'école Dimitri illustrant le règlement des différends.



ABONNEZ-VOUS !
POUR LE RECEVOIR CHEZ VOUS 1 année
Fr. 38.-

NOM : _____

Prénom : _____

Adresse : _____

N° postal et lieu : _____

J'ai eu ce journal : par une connaissance Au kiosque

A renvoyer à FEMMES SUISSES, case postale 323, 1227 Carouge